

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN En Tortosa, al mes, del Fuera, trimestre. Extranjero, id. Anuncios y comunicados: a	TORTOSA Sabado 8 de Octubre de 1898	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN En la Imprenta, Administración del periódico, li- brería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales. La correspondencia al Director. No se devuelven los originales.
-----------	--	--	--

Núm. 224

## LO QUE CONVIERNE HACER

Dice Victor Hugo, en su mejor obra, con esa energía de frase que caracteriza la expresión de sus condiciones: **Todas las situaciones tienen sus instintos.** Y la nuestra es, por demás, excepcional en nuestra historia.

Al fijar sus condiciones, se destina una comisión a París, que en unión de la americana, ultime el definitivo tratado de paz entre España y los Estados Unidos.

Ahora bien, arrebatadas por la fuerza nuestras Antillas, amenazado por la codicia yankee todo el archipiélago filipino, ¿a qué van nuestros comisionados a París? ¿No se posesionan los norteamericanos de lo que no han conquistado contra toda práctica del derecho de gentes en las estipulaciones de paz que concluyen una guerra? ¿Qué nos resta hacer, pues, contra la ambición de un pueblo que pisotea toda ley y todo principio de justicia?

Pues, sencillamente ser meros testigos de un convenio despojo, sin que ningún comisionado nuestro ponga su firma en un protocolo de ignominia y de baldón, sin protestar en el acto de que cedemos a fuerza mayor, no de los hechos, que solamente deducen conclusiones dignas y contemporizadoras de los pueblos que igualmente se precian de nobles, sino de las personas que pretenden atropellar a una nación cebándose en su desgracia. Y se accede a las demandas del pueblo sajón, testimoniando, si es preciso, ante la Europa la protesta de nuestra dignidad ante la imposición de la fuerza.

De otra manera, la mano que ponga su firma en tal documento sin la correspondiente protesta, no se quedará siempre al personaje que la empleó con tal fin, porque le acusará de autorizar, en nuestras páginas, la mancha más negra de nuestra historia. Y luego, es preciso cerrar para siempre nuestras relaciones con un pueblo que, por la exacción que pretende, nos quiere poner al bajo nivel de gente indigna de miramiento ni consideración en la desgracia de nuestra derrota.

De este modo podremos levantar nuestra frente ante la historia y legar a nuestros hijos, ya que no el éxito de la lucha por la torpeza de nuestra preparación, la vergüenza de nuestra conducta en la ratificación de un vanalismo con la protesta de la herida dignidad.

## Declaraciones de Linares Rivas

El Sr. Linares Rivas ha formulado declaraciones políticas ante un redactor de *El Liberal*.

El exministro conservador ha culpado al Sr. Sagasta de todo cuanto ocurre.

Sagasta es según el señor Linares Rivas, el prototipo de la inconsecuencia. Fue autonomista por que a la autonomía le arrastró Moret.

Sagasta es débil y populachero, se deja arrastrar por sus amigos y teme más las censuras de uno de sus contortulos que las de la opinión.

Entiende el señor Linares que fué a la guerra el Gobierno precisamente por la populacheria del señor Sagasta.

Creo el jefe del Gobierno equivocadamente que la opinión quería la guerra, y sin pensar en las consecuencias se metió en el atolladero.

Censura el hecho de que los fusionistas hayan pretendido compartir con los conservadores las responsabilidades contruidas.

Si alguien no tiene derecho a censurar la obra de Cánovas, es precisamente el Sr. Sagasta.

Todos pueden lanzar cargos y acusaciones, menos el Sr. Sagasta, el eterno improvisador.

Las sabias reformas del 4 de Febrero, fruto de la inteligencia del gran estadista alevosamente asesinado en Santa Agueda, recuerda el señor Linares fueron por Sagasta, combates y calificadas de reaccionarias.

El señor Sagasta no comprendió la gravedad de las circunstancias hasta una semana antes de romperse las hostilidades.

Entonces fué cuando consultó al Nuncio de Su Santidad y apeló al Papa para que intercediera acerca del Gobierno yanqui y Mac Kinley nos perdonara la vida.

## El Archipiélago Filipino

se este político quien heredase a los fusionista.

El Sr. Polavieja es una perturbación en la política, no conviene tampoco que se encargue del poder, no puede regenerar la patria.

La misión de los generales es dirigir los ejércitos no gobernar al país.

Los acontecimientos, solo los acontecimientos, ha terminado, diciendo el señor Linares Rivas, son los llamados a decir si el partido conservador ostedo debe hacerse cargo del poder.

Importaria siempre conocerlo é importa muchísimo más ahora, en vista de la intriga palaciega que al determinar el secuestro del emperador de la China, puede apresurar el temido choque entre las fuerzas que apoyan a Rusia y las que secundan la cautelosa acción de Inglaterra.

Corren los yacimientos carboníferos por todas las islas mayores del Archipiélago, y el hierro se encuentra a flor de tierra en grandísima abundancia.

Solamente en mínima parte y para los utensilios domésticos se aprovechan los chinos del uno y del otro.

El abacá exclusivo de Filipinas, y sin rival como planta textil se produce casi espontáneamente en enormes cantidades. Lo mismo se puede elaborar con sus filamentos la más fuerte maroma de cabrestante, superior en consistencia al hierro, que la tela más delicada y más fina.

Nada hemos sabido ganar con ello, a pesar de que su rendimiento excedió en 1889 de catorce millones de duros.

Son hoy los extranjeros quienes ejercen el monopolio. En 1893, fecha de la última estadística comprobada, se llevaron; Inglaterra 48.457 toneladas; los Estados Unidos, 29.475; Singapur y Hong-Kong, 13.514; el Japon 1.260.

¿Y España? Vergüenza causa decirlo. 976 toneladas.

Otro tanto ha sucedido con el azúcar, del cual exportó Filipinas en el año citado por valor de diecisiete millones de pesés.

## Reunion de contribuyentes

Producese allá el algodón en condiciones inmejorables, y si no supera al Nueva Orleans y Charleston, por lo menos lo emula.

Hizose aqui, por una sola vez, un ensayo felicísimo, y en la Exposición de Barcelona de 1888, mantelerías, tejidos y ropas, presentadas por el industrial Sr. Sardá, a quien un ministro inteligente había confiado tal empresa, demostraron que la industria catalana podría en lo sucesivo encontrar aquella primera materia dentro de los dominios españoles.

Abandonado por completo el intento, Cataluña ha seguido pagando por el algodón a los Estados Unidos de doce a quince millones de pesés anuales.

De igual suerte hemos procedido con las maderas, con el añil, con el hierro y con el cobre.

## ACUERDOS RADICALES

Madrid 7.  
En el círculo industrial celebróse anoche la anunciada reunión de contribuyentes.

La reunión fué numerosísima y después de varios discursos muy violentos se acordó pedir lo siguiente:

Primero. La desaparición del recargo del 40 por ciento.

Segundo. Que se imponga a los poseedores de papel de la Deuda una contribución igual, por lo menos, a la que se exige a la riqueza territorial.

Tercero. Que se retire al Banco de España la autorización que se le concedió para aumentar la circulación fiduciaria.

Cuarto. Que la rebaja de la contribución alcance a las riquezas agrícola y territorial.

Quinto. Que la renta se pague en moneda española, aunque los tenedores residan en el extranjero, y que se reduzcan los gastos públicos hasta llegar a la nivelación, votándose el presupuesto de ingresos antes que el de gastos.

De Correspondencia Militar.

de Cuentas, de todas las Juntas Consultivas y que se cierren las Academias militares durante tres años.

**Octavo.** Que ninguna clase del ejército cobre un sueldo mayor de 15,000 pesetas y que se declaren honoríficas todas las cruces y condecoraciones militares, suprimiéndose las pensiones, excepto para los individuos de la clase de tropa, y que se atiendan con predilección a los inútiles de las últimas guerras.

**Noveno.** Reclamar la revisión del Concordato y la reforma del presupuesto de gastos.

**Décimo.** Que la mitad del producto del impuesto sobre la renta se destine a la realización de obras públicas.

El Gobierno se halla preocupado por la actitud de los gremios de la industria y comercio.

Por añadidura se ha recibido un telegrama de Gerona manifestando que se han reunido algunos industriales para protestar del aumento del precio del gas y promover una huelga.

Se espera con ansiedad conocer la solución del conflicto de Barcelona.

Los telegramas que dan cuenta de la actitud de los gremios catalanes se reciben con retraso.

## Crónica de las guerras

### Lamentable contraste

Madrid 7.

Los cablegramas de la Habana dan cuenta del descontento que reina entre determinados elementos oficiales de la isla por adeudarse muchas pagas, mientras el gobierno insular cubre al día todas las atenciones civiles con los ingresos de las aduanas.

Aquel descontento se ha manifestado ya en el arsenal de la Habana declarándose en huelga 600 operarios a quienes se les debe cinco meses de jornal.

### La repatriación

La Compañía Trasatlántica ha manifestando que cuenta con 27 buques para realizar la evacuación de Cuba y Puerto Rico.

### Negociaciones

Se recibe un telegrama de París comunicando que los delegados españoles acceden a entregar a los Estados Unidos la isla de Luzón, conservando España el resto del archipiélago filipino.

### Los comisionados de París

París.—Después de las extensas conferencias que han celebrado los delegados yankees con el general Merritt, en la reunión que ambas comisiones celebrarán hoy se planteará la cuestión.

Telegrafían de Nueva York que Agoncillo, representante de Aguinaldo, marchó a París después de haber visto inútilmente a Mac Kinley para atraerse el apoyo de las yankees, porque el presidente se ha limitado a comunicarle que había dejado a la co-

misión de París la facultad de determinar si debía oírle ó no.

Agoncillo ha declarado que los telegramas no aceptarán ninguna limitación en la independencia, y que establecerán una junta en Washington para agitar su causa hasta lograr el fin que se proponen.

Los comisionados yankees han declarado que es inexacto que se piense hacer por parte de los Estados Unidos una manifestación naval en las costas de España.

Se dice respecto a Cuba que la comisión rechazará el reconocimiento de la Deuda y sólo reconocerá el derecho de los españoles a fincados y establecidos en Cuba a participar en el plebiscito que nombrará a los delegados de la asamblea constitutiva para la formación del gobierno que ha de implantarse, al cual podrán los españoles someter la cuestión, fundándose en razones de equidad.

### Telegrama de París

A las cuatro de la tarde ha recibido el presidente del Consejo de ministros extensos despachos del presidente de la Comisión española en París Sr. Montero Rios.

En cuanto estos despachos han sido descifrados, ha ordenado con toda urgencia se avisare a todos los ministros para que fueran inmediatamente a la Presidencia.

### Consejo de ministros

El aviso ha sido para celebrar Consejo de ministros que comienza cuando estoy telefoneando.

### ¿Que dicen los despachos?

Nada ni una sola palabra de lo que dicen esos despachos ha llegado a los periodistas.

Solo se sabe que el Consejo durará horas, pues algunos ministros han despedido el coche avisando que vuelvan a las doce de la noche.

### Animación

En los círculos políticos a los que han llegado las noticias de haberse recibido despachos de París y la inmediata citación a Consejo, se comenta a título de «inventario» lo que pueda ocurrir.

Todo son castillos en el aire, pues sólo el Sr. Sagasta sabe hasta ahora el contenido de los despachos.

Ello dirá.

## CRONICA

### El tífus en Regués

El día primero de este mes publicábamos que en Regués se había desarrollado el tífus de una manera aterradora y que el día anterior se contaban más de veinte y cinco atacados habiendo fallecido tres; y como la autoridad local no había adoptado ninguna medida nos dirigamos al señor Gobernador para que mandase a nuestro Alcalde adoptar las que la ciencia aconseja. Como aumentaba el mal, repetimos igual ruego el día tres, y el cinco no solo lo reproducíamos si que nos quejábamos de que la prensa bazonera guardase silencio en asunto tan

gravísimo dejando aquella barriada abandonada a sus propias fuerzas. Pero nuestros reiterados avisos fueron perdidos en el vacío, hasta que el señor Gobernador al leer nuestro último número que citamos telegrafió al señor Kies preguntándole que pasaba en Regués y telegraficamente le diese conocimiento de ello y las medidas que se habían adoptado.

Entonces fué cuando nuestro Alcalde tuvo noticia de que la salud pública dejaba algo que desear en el cercano barrio rural de Regués, pidió informes al pedáneo de dicho punto y su contestación fué transmitida sin perder tiempo al señor Gobernador.

El día 7 nos cuenta el Diario que se reunió la Junta local de Sanidad para tomar las medidas de saneamiento necesarias y se han oído los consejos de las personas facultativas y prácticas para obrar con acierto.

Y ahora viene lo bueno del órgano de la farasteralla liberal preguntando: «¿Ha procedido en este servicio el señor Alcalde como corresponde a una autoridad celosa?»

No.

El Alcalde a ser un funcionario celoso debía ser el primero en tener conocimiento de lo que en Regués ocurría y no saberlo por el Sr. Gobernador, que le reclamaba urgentes noticias. A los 15 días de aparecer con caracteres graves el tífus y a los 7 de haberlo nosotros denunciado, reúne la junta de sanidad y todavía no sabemos lo que acordó ni menos si ha cumplimentado sus acuerdos.

El deber del Alcalde al tener conocimiento de la gravedad de la salud en Regués, era trasladarse allí con el personal facultativo que creyera necesario, visitar a los enfermos, socorrer a los necesitados y dar alientos a los buenos para que no desmayasen, ante los horrores de la epidemia.

¿Lo ha hecho así el Alcalde? No y no lo ha hecho por *mieditis*.

Recuerde el colega como recuerda toda Tortosa aquellos días tristes en que el cólera hacia estragos en los pueblos vecinos é invadía esta ciudad; el Alcalde, que era un queridísimo amigo nuestro, visitaba todos los enfermos, diariamente acudía al Santo Hospital para que nada faltase a los muchos que allí se albergaban y se facilitó servicio médico y medicinas gratis a todos los que las necesitaban y se socorrió además con efectivo a los que sufrieron desgracias en sus familias.

Compare el Diario la conducta del Alcalde forastero, que a pesar de habersele nombrado Jefe honorario de Administración por sus servicios en el cargo, por miedo y solo por miedo no visita a los desgraciados de Regués, con la del Alcalde, hijo de esta ciudad, que arriesgando su vida visita cuantos coléricos tiene su jurisdicción les socorre y alienta sin esperar otra recompensa que la satisfacción de haber cumplido con los deberes de su cargo y ser útil a su querida ciudad.

### Subscripción obligatoria

Ante el gran número de bajas que ha recibido el Diario de Tortosa, por no representar ya al partido, liberal

dinástico el Alcalde ha recomendado a todos los empleados del municipio se suscriban a aquel.

No les faltaba más que esto a los infelices empleados, despues de adeudarles una porción de meses.

Pero así y todo el *reflexivo Diario* no encontrará su salvación.

### El Nuevo Diario

Así se titula el nuevo diario órgano del partido liberal dinástico en esta comarca que principiara a publicarse el lunes próximo.

Le deseamos larga vida.

### Nuestro Prelado

Muy en breve saldrá de visita pastoral nuestro Rmo. Sr. Obispo.

Hemos oído decir que recorrerá unos 40 pueblos, siendo por tanto larga su ausencia de Tortosa.

### Artista tortosino

Hemos visto con agrado que la prensa madrileña tributa merecidos elogios a nuestro compatriota y querido compañero don Víctor Pastor, quien en el Nuevo Teatro, de la Corte, se ha hecho aplaudir con justicia al lado del notable actor señor Sánchez de León.

No nos extrañan los triunfos del amigo señor Pastor, pues conociéndole como aficionado que demostraba tener raras aptitudes para dedicarse al arte de Talia, siempre le teníamos predicho que alcanzaria un lugar distinguido entre los actores que honran la escena española.

Siga por este camino el señor Pastor y denos ocasión de elogiarle en nuevos y más grandes triunfos escénicos.

### Traslado de Albuera

Al mando de nuestro querido amigo el pundonoroso militar, Teniente Coronel D. Andrés Gil han salido esta madrugada, a las cuatro, de Tarragona, las fuerzas del Regimiento de Albuera, haciendo el viaje a pie por la carretera de Barcelona, a cuya capital han sido destinados.

### Fiestas en Jesús

En los próximos días 9 y 10 los vecinos del arrabal de Jesús celebrarán sus fiestas anuales con funciones religiosas, corridas de hombres y caballeros y bailes a estilo del país.

### Tienda de tejidos

En el acreditado establecimiento de ropas de nuestro amigo D. Ramón Vergés Freixa, se han recibido grandes existencias para la próxima temporada de invierno, llamando la atención de sus numerosos parroquianos, la buena calidad y baratura de precios en cortes de traje de Sabadell, mantas mallorquinas, mantones de las más acreditadas fábricas etc.

A nuestros lectores recomendamos que visiten el citado establecimiento.

### Llamamiento a filas

El día 1.º de noviembre será llama-

do á filas el cupo del actual reemplazo menos 30,000 hombres, pertenecientes al de Ultramar, y 12,000 correspondientes al de la Península.

Si se hace indispensable el envío de refuerzos á Filipinas marcharán únicamente los cinco batallones que hay ya preparados en Andalucía.

**«Tierra baja» en Paris**

La compañía de la eminente actriz Maria Guerrero puso el jueves en escena en Paris la obra «Tierra baja».

La Guerrero y Mendoza fueron ovacionados.

El teatro estaba brillantísimo. Los delegados españoles asistieron á la representación.

**Bicicleta de ocasión**

Se vende una sistema «Stag». Darán razón en esta imprenta.

**Academia de francés**

(En el Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta Moncada 24.)

La enseñanza de dicha asignatura corre bajo la dirección del joven y competente profesor francés Mr. Pierre Pol, el cual posee un método de enseñar no usado todavía en esta ciudad y con el cual se obtienen brillantes resultados.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Octubre á las 7 y 1/2 de la noche.

**«Instantáneas»**

Hoy empezará á publicarse en Madrid, y por la Casa Salvi, una elegante revista titulada *Instantáneas*, con elegantes fotografados, buenas firmas y tirada en papel Cauché; y no obstante su lujosa confección, solo se venderá, en toda España y Portugal, al ínfimo precio de 10 céntimos número.

**La Revista Moderna**

El número que publicará esta semana *La Revista Moderna* será verdaderamente notable.

Dedica gran parte, como de costumbre, á la información, sin descuidar en nada la parte, artística y literaria.

En la cubierta figura un hermoso dibujo de Garcia Ramos.

Lleva, además, en sus páginas, los retratos de la marquesa de la Romana, madame Carnot, don Francisco Coello, el héroe del Guao, sargento mulato Gregorio Cardenas Urrutia; la hermosa tiple de Parish, señorita Ortega; una notable página con curiosas fotografías de la Universidad de Alcalá y retrato del cardenal Jiménez de Cisneros, el sirdar Kitchener, la fábrica de tabaco de Madrid, con multitud de fotografías de los talleres, etcétera, etc.

**Curso de francés**

De las 7 á las 10 de la noche, (Merced 15 piso principal) se principiarán las clases de francés por el profesor M. Fromage, el cual garantiza á las personas que le honren con su confianza, obtendrán en poco tiempo de más

exquisita pronunciación y el mejor modo de escribir el idioma francés, por el verdadero método que se practica en los colegios de grado superior de Francia.

**El Eco de la Moda**

El número 41 de esta interesante revista de modas pública entre otros grabados precioso figurin en colores «Sombrero Roberty» «Capota Dick» «Sombrero Elen» y como patrón cortado tamaño natural de un «Cuerpo fran».

De venta al precio de 15 centimos en «La Literaria», Moncada 1.

**Juan Antonio Delsorts y Piñol**

Abogado

Há abierto su despacho en la calle de la Ciudad, n.º 3, piso 2.º.—Tortosa

MIL PESETAS al que presente *cap-sulas de sándalo* mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Nuestros destroyers**

Madrid 7, á las 2:50 madrugada. Un telegrama de Vigo comunica que, haciendo evoluciones los destroyers *Proserpina*, *Audaz* y *Osado*, chocaron contra el puerto, produciéndose una avería en la maquinaria del *Osado* por la rotura de un tubo de la caldera.

Parece que las averías son de bastante importancia.

**De política**

Madrid 7—5 t.

La prensa se ocupa de la visita que hicieron ayer al ministro de la guerra los generales Martínez Campos y Pando.

El primero, según se afirma, ha dicho que para que sea poder el señor Silvela (necesita antes ponerse de acuerdo con los Sres. Weyler, Romero Robledo, duque de Tetuán y Polavieja, pues precisa que se realice una fuerte concentración conservadora.

Es evidente que para reemplazar al Sr. Sagasta y enmendar su desastrosa gestión hace falta un Gobierno que cuente con poderosas fuerzas y con el beneplácito del país.

No estamos en época que puedan gobernar ministerios de periplo.

**De Polavieja**

Madrid 7, 5 t.

Se asegura que hace muy pocos días, aunque nada han dicho los periódicos de la corte, estuvo el general

Polavieja, acompañado de su distinguida esposa, en la residencia conventual que una de las órdenes religiosas más poderosas é ilustres tiene establecida en una población inmediata á Madrid. En la visita, y respondiendo á las preguntas de algunas personas que acudieron á saludarle, hizo manifestaciones terminantes, que le separan de los derroteros del partido conservador, aun más de lo que estaba desde la publicación del último manifiesto.

**De guerra.—El reemplazo del ejército**

Madrid 7, á las 9:50 n.

En el ministerio de la Guerra se centralizan los datos pedidos á los comandantes de los Cuerpos de Ejército de la Península, con objeto de concretar el número de soldados que van á marchar á sus casas, y fijar enseguida el cupo de la Península en el actual reemplazo.

Calculase que los excedentes de cupo y soldados cumplidos dan un total de 70,000 hombres que causarán baja en filas.

El ministro de la Guerra asegura que piensa llamar al servicio activo los quintos absolutamente necesarios para cubrir las bajas creadas por los licenciamientos.

**Después del Consejo**

Madrid, 7, á las 11 n.

En vano se esperaba que el Consejo de ministros calmase la ansiedad que reina y desvaneciera los rumores nada tranquilizadores que circulan.

Al salir del Consejo los ministros se han mostrado reservadísimos.

Uno de ellos se limitó á decir que nada grave ocurría y que la sesión hoy celebrada por la conferencia de Paris había sido muy breve limitándose al cambio de documentos, tarea que realizaron los comisionados en poco más de media hora.

Añadió el ministro de referencia que el martes se reunirá nuevamente la comisión mixta.

El Consejo acordó la reacuñación de la plata que traigan los repatriados de Puerto Rico y votase un crédito de 76.000 pesetas para atender á los gastos de la comisión de Paris.

**«La Correspondencia»**

Nosotros aplaudimos la actitud de los gremios y estamos conformes con los acuerdos ayer adoptados en la reunión del círculo industrial, ¡Vengan reformas y la supresión de los organismos inútiles!

**El «Heraldo»**

Aplauda este periódico las tendencias principales de la Asamblea del Círculo Industrial.

Termina su artículo diciendo que hay que acabar con tantas impurezas

**«La Correspondencia Militar»**

Aplauda al general Correa y aboga por el establecimiento del servicio obligatorio.

**«La Epoca»**

Protesta de la supresión den impuesto del 2 y 1/2 por 100 que pesaba sobre la exportación.

**La Reina y Polavieja**

Madrid 7 11:40 n.

Hoy ha celebrado una extensa conferencia con la Reina el general Polavieja.

**De Cuba**

Madrid 7 11:55

Paris 7. — *Le Matin* publica un telegrama de Cuba que dice que la repatriación no se realiza con la facilidad que ha querido suponerse.

Añade el despacho que faltan aún por repatriar 100.000 hombres que ha bajado mucho la renta de aduanas, y que se lucha mucho con la falta de dinero.

**Conferencia comentada**

Madrid 8, 12:35 n.

Hoy ha conferenciado con el ministro de la Guerra el bizarro defensor de de Guantánamo general Pareja.

Comentando esta entrevista, se ha dicho que probablemente en ella se haya hablado de la enérgica orden del día que el Sr. Pareja publicó el día en que tuyo que rendirse la plaza.

**De viaje**

Madrid, 8, 2, madrugada.

Han salido para Villorca (Córdoba) los generales Martínez Campos y Arderius.

**Consultorio homeopático**

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

**Soldados de 1898**

Hasta el 16 del corriente mes de Octubre admite la «Unión Española» domiciliada en Barcelona, la sustitución de los mozos destinados á Ultramar que son en proporción de 30 por 119, por 1.100 pesetas, la mitad pagaderas al firmar contrato, y la otra mitad, el día de recibir su licencia. El depósito se puede hacer en el Banco de Tortosa ó en el Banco de España se entienda del 1.º plazo. Para más detalles y firmas de contratos, representante de dicha sociedad en Tortosa D. Antonio Mathcu Royo.

# GARTILLA DE LA Càmara Agrícola Oficial

DE VALENCIA

Indispensable a todos los labradores para obtener

buenas cosechas

Se remite al correo seguido enviando UNA PESETA en sellos de  
libranza a la Càmara Agrícola de Valencia ó a la Administración de  
La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.-Valencia

# El rabioso dolor

## Muelas careadas

pone al hombre, cual de veis, desfigurado, triste, mediatibundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

### ALBAF SERNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la feridez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar Calle de la Ciudad.



POCO ME RESTA SUPRIR

Disponibile

# Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

## Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

## ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente indice.

### Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF

Dura toda la vida.

Es el más económico.

### Su precio 3'50 Ptas. uno

# DISPONIBLE

## EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA

### JUAN JOSÉ CUCALA



Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como **Cataratas**, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista a los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrigi las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granuleaciones de quemarlas con la piedra, pronta curación y sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según método del Doctor Barraquer de Barcelona.

### PRECIOS MÓDICOS

Nota: Asistencia y habitación para los operados que lo necesitan en casa del médico. El dispensario para pobre lo abrirá pronto.

# ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

## Especialidad en los de Oliva

### Rafael Alvarez

#### Abaxadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil